

## LA GUIA

Sábado, 6 de agosto de 1988

acción:  
Hernández Cáceres  
María González  
Vacca

EN BOGOTÁ SIETE DIAS VIVIR EN BOGOTÁ

## PROGRAMA PARA HOY

legó, por fin, la fecha: para celebrar he aquí la  
mba de hoy:

- 00 • Todos los barrios y alcaldías menores, alborada, batir de campanas, pólvora y música.
- 00 • Chorro de Quevedo, lectura del Bando Tradicional por el señor alcalde mayor de Bogotá y alcaldes menores cada uno en su zona. Salvas de artillería. Ingreso con invitación.
- 30 • MARATON 450 AÑOS: organizado por el Instituto Distrital de Recreación y Deporte, tendrá lugar la maratón "Bogotá 450 años", en la cual participarán 15.000 personas. El sitio de salida es el cruce de la calle 19 (Avda. Ciudad de Lima) con la carrera 7ª, hasta la calle 92 al norte, luego toma la carrera 30 en dirección al sur, hasta concluir en el Centro Administrativo Distrital.
- CLASICA CICLISTICA: la Federación de Ciclismo de Cundinamarca y la Liga Ciclistica de Bogotá, con el apoyo del Instituto Distrital de Recreación y Deporte han organizado la gran Clásica Ciclistica "Bogotá 450 años El Salitre". La competencia tendrá el carácter de circuito, que será realizado alrededor de los parques El Salitre y Simón Bolívar de la ciudad y en ella tomarán parte los ases colombianos que acaban de competir en la Vuelta a Francia.
- Las inscripciones están abiertas en la Federación de Ciclismo de Cundinamarca y la Liga de Bogotá.
- PLAZA DE BOLIVAR: misa campal y Te Deum en torno a la Alegoría de las 12 chozas de la Fundación de Bogotá. La misa será celebrada por S.E. Mario Revollo Bravo, arzobispo de Bogotá. Al momento de su homilia, el nuncio apostólico de su SS. el Papa Juan Pablo II, monseñor Angelo Acerbi dará lectura al mensaje enviado por su Santidad al señor alcalde mayor de Bogotá y a los habitantes de la ciudad.
- Se cantará la sexta misa de Gloria en Sol Mayor "Azul" del maestro Julio Quevedo Arvelo (1829-1896).
- Actuarán las agrupaciones corales:
- Ars Nova
  - Armonía
  - Coral Antonio Varela
  - Grupo Coral Allero
  - E integrantes de diversos coros para un total de 140 voces.
- El Te Deum será cantado por el Coro del Seminario Conciliar de Bogotá, todos acompañados por la Orquesta Filarmónica de Bogotá, bajo la dirección del maestro Luis Fernando Barón.
- Ingreso a la Plaza de Bolívar únicamente con tarjeta de invitación y las vías de acceso serán publicadas en los diarios oportunamente.
- 00 • Alcaldía menor de Sumapaz—Bandas papayeras  
Veredas San Juan y Margareth—Grupos vallenatos
- 30 • Gran desfile Bogotá: (450 años)  
Alegorías relativas a la historia de la ciudad sobre 20 extraordinarias carrozas.  
Participación de colegios y fuerzas militares.  
Recorrido: carrera 7ª a partir de la calle 7ª, Avda. Jiménez, carrera 3ª, calle 19, carrera 7ª, calle 28 para concluir en el Centro Administrativo Distrital calle 26 carrera 30.
- 00 m.  
• Ala solar. Centro Administrativo Distrital: siembra del árbol. Jardín Botánico de Bogotá.
- 00 • Concejo Distrital: sesión solemne del Concejo Distrital. Con motivo de cumplirse los 450 años de la Primera Fundación de Santafé y Bogotá, el H. Concejo Municipal del Distrito Especial de Bogotá llevará a cabo una sesión extraordinaria, el 6 de agosto de 1988, a la 1:00 p.m., durante la cual el Cabildo rendirá honores a la ciudad y se asociará a los actos oficiales del Trisesquicentenario.

- 16:00 • Museo del Chicó. Carrera 7ª calle 94: entrega del premio Gonzalo Jiménez de Quesada de la Sociedad de Mejoras y Ornato, al doctor Carlos Sáenz Santamaría. Entrada con invitación.
- 16:30 • Plaza de los Fundadores (Antigua Plazoleta del Rosario): acto central de la conmemoración del Trisesquicentenario de Bogotá. Discurso del señor alcalde mayor de Bogotá. Inauguración de las obras de la Plazoleta de los Fundadores (antigua Plazoleta del Rosario).  
Ofrenda Floral a Gonzalo Jiménez de Quesada de la Sociedad de Amigos de Bogotá.  
Presentación de los programas:  
Parques para Bogotá, y "Bogotá eficiente"  
Espectáculo de luz y sonido  
Apoteosis de las bandas  
Actuaciones especiales:  
- Banda Sinfónica de Bogotá  
- Banda Sinfónica Nacional  
- Banda de Música del Batallón Guardia Presidencial  
- Armstrong State, Collage

RECOMENDABLE  
LAS MARGARITAS

Las Margaritas son útiles para muchas cosas. Entre ellas para saber si nos quiere un amor platónico. Nunca falla su mensaje y pétalo por pétalo irán dando la respuesta precisa, así, de vez en cuando haya que arrancar dos o tres pétalos en lugar de uno para que la cuenta del "sí", resulte exacta.

En Bogotá, sin embargo, hay Margaritas que nunca fallan, y no son para deshojar sino para ir a comer, ¡muy bien por cierto! Varias generaciones de bogotanos han podido disfrutar las ricuras santafereñas, en su lugar tradicional de la calle 82 N° 7-77, en donde se puede uno sentir tranquilo a disfrutar de un delicioso ajíaco, cuchuquito o tamal, entre otras muchas cosas o hacer un apetitoso paréntesis dominguero para aprovisionarse de empanadas, pezcuezo de gallina, pandeyucas, pan de bono, hojaldras y, esto nada más para empezar una extensa lista de cosas buenas respaldadas por una calidad que nunca falla.

Está abierto sábados y domingos, de 8 de la mañana a 6 de la tarde.

- 18:00 • Cerro de Monserrate, Suba y el suroriente: gran espectáculo de juegos pirotécnicos desde los cerros de Monserrate, Suba y Suroriente.  
Visibilidad desde todos los puntos de la ciudad simultáneamente en Monserrate actuará el Trio Joyal, intervención que será transmitida por las cadenas radiales.
- 20:30 • Teatro Colón, calle 10 N° 5-60: concierto de gala "450 años de Santafé y Bogotá". Orquesta Filarmónica de Bogotá bajo la dirección de Carmen Moral.  
Programa:  
- Himno Nacional de Colombia  
- Himno de Bogotá  
- Último movimiento (Presto) de la Sinfonía N° 9 (Coral) en R. Menor de L. V. Beethoven.  
Solistas:  
- Carmiña Gallo (soprano)  
- Elsa Gutiérrez (contralto)  
- Gregory Hopkins (tenor)  
- Arturo Orozco (baritono)  
Agrupaciones corales:  
- Coro polifónico de Cali  
- Coro del Departamento de Música de la Universidad Nacional  
- Sociedad Coral de Bogotá  
- Coral José Cascante  
Homenaje de Bogotá a los artistas y de los artistas a Bogotá.

## Bogotá al revés

## "SON 449 AÑOS ..."

La capital no cumple 450 años sino hasta el año entrante

POLY MARTINEZ  
BOGOTÁ

Para todos los que asistieron al Auditorio del Planetario Distrital, Arturo Abella resultó ser un pizco chirriadísimo. Además, su conferencia "Fe de erratas sobre Santa Fé y Bogotá" —armada luego de minuciosas lecturas y consultas a sus "fuentes de alta fidelidad"—, *chivió* a más de un historiador de la ciudad: Bogotá no cumple hoy 450 años, sino 449.

Aunque la mayoría afirma que la capital de la República se fundó el 6 de agosto de 1538, la historia es bien distinta. El 22 de marzo de 1537, el General Gonzalo Jiménez de Quesada llegó por primera vez al Valle de los Alcázares —lo que hoy conocemos como la Sabana de Bogotá—, luego de dejar bien instalados y con niguas a 167 soldados de su tropa, en Nemocón.

Mientras las indígenas de la región conquistaban a los conquistadores —además de sacarles las niguas con los alfileres de oro y plata que abrochaban sus túnicas—, Jiménez de Quesada salió a recorrer la región. El 21 de abril del mismo año, los españoles llegaron a Funza e invadieron los predios del Zipa.

Pasaron los meses. Y el 6 de agosto de 1538 Quesada, luego de mandar una unidad investigativa, estableció el asiento militar al pie de los cerros de Monserrate y Guadalupe, lugar al que anteriormente iba el



• El chino Abella se tiró la fiesta.

Hasta ese momento, Bogotá era Bacatá o Muequetá o Mungotá o Gogotá e inclusive Bogotayá, pero nada de "Santa Fé de Bogotá" para los primeros niños bilingües y mestizos que gatearon por la ciudad. Incluso, ni siquiera a comienzos de 1539 la ciudad existía jurídicamente.

Pero el domingo 27 de abril de dicho año, Jiménez de Quesada, con el interesado apoyo de Sebastián de Belalcázar y Nicolás de Federmann, fue diciendo y haciendo: en la planicie donde hoy se encuentra la Plaza de Bolívar,

monia de fundación y ante Dios, ante el Rey y ante la ley, inauguró a Santa Fé de Bogotá. Entonces se nombraron regidores y alcaldes —el primero fue gocho: Juan de Arévalo—, y se trazó el primer diseño urbano que habría de tener la ciudad. Luego se celebró, seguramente, el primer día de la ciudad con mazorcas asadas, carne de venado en barbacoa, ají y chocolate.

Para todos los que escucharon a Arturo Abella aquella noche, la conferencia les pareció regia. Pero, sin duda alguna, más de un ilustre historiador debió quedar achi-